
Acta #48 

Cesión Ordinaria celebrada por la Honorable corporación Municipal de Arada, 

Santa Bárbara, el día viernes 5 de abril del año 2024, la presidio la Vice-

Alcaldesa Lic. Nancy Maricela Cruz Rodríguez contando con la presencia de los 

Regidores Municipales Lic. Sonia Yamileth Reyes #1, Brenda Yosely Trochez 

Rodríguez #2,  Fermín Hernández Figueroa #3, Esteban Reyes Enamorado #4, 

Carmen Lourdes Paz Moreno #5, Saira Maribel Claros Palacios #6, Lidio 

Rodríguez Rodríguez #7, Jorge Omar Bejarano #8, con excusa el Alcalde José 

Arnold Avelar Hernández, también contando con funcionarios y empleados 

Municipales y por ante la Secretaria Municipal que da fe siendo las 2:30 P.M. en 

el salón de sesiones de la Municipalidad, s desarrollo de la siguiente manera: 

1. Oración a Dios 

2. Comprobación de Quorum  

3. Apertura de la sesión  

4. Lectura, discusión y comprobación de la agenda  

5. Correspondencia  

6. Informes 

7. Puntos varios 

8. Acuerdos 

9. Cierre 

1.-Se elevó Oración  

2.-La Alcaldesa Municipalidad comprobó el Quorum  

3.-Dio apertura a la sesión dando la bienvenida a los presentes  

4.- L a Secretaria Municipal dio lectura a la agenda la cual fue discutida y 

aprobada 

5.- Se le dio lectura a la siguiente correspondencia: 

5.1- El Señor Catalino Peña Leiva con DNI 1602-1955-00849 solicita no se afecte 

el terreno que posee por un canal de desague que están haciendo por la 

reparación de la calle en el Barrio el Carmen y que dicho canal permita el ingreso 

a la propiedad dejando una rampa para acceso vehicular; dicha solicitud se 

trasladara a la Unidad correspondiente. 

5.2- De la Iglesia de Dios el Palmo solicitando apoyo para la Iglesia terminar su 

construcción, necesitan Arena, Cemento, Varilla de Y2, se remite la solicitud de 

la Unidad Municipal correspondiente  

5.3- Del Señor Marcos Esteban Zabala Parilla solicita permiso para circular con 

moto taxi dentro del casco Urbano, se traslada la solicitud a la unidad municipal 

correspondiente  



5.4- Del C.B.E. Francisco Morazán de la Comunidad del Ocotillo solicitan apoyo 

con donación de materiales de pintura.  

6.- Informes: La Vice-Alcaldesa informa que se recibió visita de personal del INE 

Instituto Nacional de Estadística coordinado por el Banco Central, el año pasado 

hicieron visita y varios Hogares junto con el encargado del catastro y salió 

beneficiado el Barrio el Carmen con 12 familias están siendo encuestadas fueron 

identificadas mediante un GPS., estarán durante 9 días consecutivos en Sector 

Lima y Limón, sacaron un muestreo y estadística, 

2) Informar también sobre el bono tecnológico anda un ingeniero de la SAG, 

revisando parcelas comenzando con Jimilile verificando si se está cultivando 

Maíz y Frijoles.  

3) También informar la entrega de Harina esta semana, proveniente de China a 

los Maestros de Educación y sebe monitorear si se está entregando como 

corresponde, no se puede Almacenar porque se deteriora, la idea es que se 

utilice para beneficio de los niños, así mismo de nos beneficiaron con un pure de 

papa, arroz y Mana Pack estos en poca cantidad.  

4) Informar que nos reunimos con la Sub-Secretaria de Caficultura del bono 

cafetalero, Arada será beneficiada con un vivero de café distribuido en 4 puntos 

estratégicos, El Palmo, Ocotillo, Caulotales y las Marías, nos dieron la idea de 

hacerlo en coordinación con los Centros Básicos 7,8 y noveno grado para que 

aprendan al cultivo de café, ya están 2 planteles identificados en el Palmo. 

El Regidor Fermín Hernández opino que debe haber responsables directos o 

encargados de monitorear las ayudas o beneficios para mejor control.  

El Regidor Omar Bejarano manifiesta que el beneficio no debe participar desde 

el inicio del proyecto, desde el semillero, renovación fincas, socializar proyecto 

hasta la comercialización del producto. 

La Regidora Sonia Reyes presento cual es el beneficio directo para los alumnos 

participantes, llegando a un conceso que es importante el aprendizaje porque es 

el rubro a que se dedican sus padres pero lo ideal sería abrir el abanico de 

oportunidades, profesionalizar ese conocimiento que ya tienen para aprender a 

comercializar el café por que los millonarios del café son los que lo venden no 

los que producen.   

7) Puntos varios: 1- Don Meregildo Corea de la Comunidad de Jimilile necesitan 

la distribución del agua, del tanque hacia la comunidad (ramales), se llevaría un 

ingeniero para realizar un estudio y si pudieran realizar otro tanque; se le 

informara al Señor Alcalde. La Vice-Alcaldesa informo que ya se dio comienzo a 

las construcciones escolares por la Secretaria de educación Kínder de Arada, 

Las Marías y pendiente con Hierbabuena y Ocotillo 

8) La Honorable Corporación Municipal por unanimidad de votos de sus 

miembros presentes y en uso de las facultades conferidas por ley acuerdan: 



A) Aprobar proyecto  construcción de 850 metros  lineales de Huellas con 

concreto ciclópeo tramo carretero comunidad de El Palmo, en el marco del 

convenio de caminos productivos entre SIT/Municipalidad de Arada. 

B) Aprobar proyecto construir de 850 metros lineales de Huellas con concreto 

ciclópeo tramo carretero comunidad de Brisas de Oro en el marco del convenio 

de caminos productivos entre SIT/Municipalidad de Arada. 

C)  Aprobar en todas y cada una de sus partes la rendición de cuentas acumulada 

en sus 14 formas correspondiente al primer trimestre del año 2024, con un saldo 

inicial de L.9,226,423.06, Ingresos de L.17,064,107.45 con un total de egresos 

de L.3,696,172.04 y un saldo al final del ejercicio de L.13,367,395.41. 

D) Aprobar en todo y cada una de sus partes el informe de avance físico y 

financiero de proyectos y del gasto ejecutando correspondiente al primer 

trimestre de año 2024, con un saldo inicial de L.6,859,967,84, ingresos de 

L.8,062,969.77 con un total de egresos de L.3,871,886.14 y un saldo al final del 

ejercicio de L.11.051,051.47. 

E) Nombrar en el cargo de contabilidad a la Bachiller Técnico Profesional en 

contaduría y finanzas a Giselle Sarahi Pineda Molina con DNI 1602-2005-00185 

a partir del 08 de Abril del año 2024. 

F) A probar entrada y cada una de sus partes la modificación presupuestaria 

ampliación según expediente #359 por un monto de 800.000.00 

Estructura Programática del gasto debito 

G) Aprobar en todas y cada una de sus partes la modificación presupuestaria 

ampliación según expediente #360 por un monto de 8, 052,136,83. 

9.- No habiendo más que tratar se dio por cerrada la sesión. 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Acta #49 

Sesión Ordinaria Celebrada por la Honorable Corporación Municipal  de Arada 

Santa Bárbara el día 27 de Abril de año 2024 la presidio la El Señor Alcalde 

Municipal José Arnold Avelar Hernández contando con la presencia de los 

Regidores Municipales #1 Brenda Yosely Tróchez Rodríguez #2 Fermín 

Hernández Figueroa #3Esteban Reyes Enamorado  #4 Carmen Lourdes Paz 

Moreno #5 Saira Maribel Claros Palacios #6 Lidio Rodríguez Rodríguez #7 Jorge 

Omar Bejarano #8 con excusa la Vice-Alcalde Nancy Maricela Cruz Rodríguez y 

la Regidora Sonia Yamileth Reyes Paz también contando con la asistencia de 

empleados y funcionarios Municipales y vecinos en particular por ante la 

Secretaria Municipal que da fe siendo las 12:35 pm y en el salón centro cultural 

Olof Palme y se desarrolló de la siguiente manera: 

1.- Comprobación del Quorum 

2.- Apertura de la sesión 

3.- Lectura, discusión y aprobación de la agenda  

4.- Lectura y discusión y aprobación del acta anterior 

5.- Lectura de Correspondencia 

6.- Informes 

7.-Puntos varios 

8.- Acuerdos 

9.- Cierre 

1.- El Señor Alcalde Municipal José Arnold Avelar Comprobó el Quorum. 

2.- Dio por abierto la sesión dando la bienvenida a los presentes. 

3.- La Secretaria Municipal dios lectura a la acta anterior, la cual fue discutida y 

aprobada. 

4.- Se dio lectura al acta anterior la cual fue aprobada y firmada. 

5.- Se le dio lectura a las siguientes correspondencias. 

5.1-Solicitud de Raquel Benítez Mateo, con DNI 1602-2001-00073 pide  apoyo 

en donación  de un solar el cual es parte de un terreno propiedad de la 

Municipalidad ubicado en la comunidad de Tierra Colorada, ya que ella es de 

escasos recursos económicos. 

5.2-Solicitud de la Señora Dunia Lizeth  Gómez con DNI 1602-2002-00255, pide 

apoyo en donación de un solar el cual es parte de un terreno de la Municipalidad 

ubicado en la comunidad de tierra Colorada; en relación a estas solicitudes, 

previo a resolverlas se programaría una reunión con el patronato de dicha 

comunidad para llegar acuerdos y tomar decisiones al respecto. 



5.3- Solicitud de Ciudadano Josué Nahúm Cantillano Leiva con DNI, 1602-1994-

00126, pide apoyo en la donación de un solar en el Barrio La Loma de este 

Municipio ya que le fue dando en palabra  y necesita comprobante de donación 

y así poder cercarlo y poder construir en un futuro, respecto a esta solicitud se 

dispuso enviarla al Departamento de Catastro para que realice la investigación, 

informe y así realizar trámite correspondiente. 

5.4- Solicitud de vecinos del Barrio el Tanque de este Municipio, pidiendo 

autorización para apertura de entrada de vehículos automotor, eliminando las 

gradas que están frente a la plaza a la vez solicitan apoyo con donación de arena 

y cemento, previo a resolver dicha solicitud se hará inspección por parte de las 

unidades Municipales correspondientes y brinden un informe. 

5.5- Solicitud del Señor José Juan Hernández con DNI 1602-1961-00009 en 

representación del caserío las Minas, solicita construcción de una Batea de 

aproximadamente 40 metros en el cauce de la quebrada La Mina, ya que en 

temporada de lluvia representa un peligro para los niños, y nos deja 

incomunicados como a 600personas, la zona es productora de café, maíz y 

frijoles; respecto a la presente solicitud se remitirá a las unidades 

correspondientes para que procedan a evaluar y hacer inspección del lugar. 

5.6- Solicitud de los Señores  Mario A Castellanos y Yolani Maritza Leiva, DNI el 

primero, 1601-1982-01368 y la segunda 1602-1988-00163, piden aprobación de 

Dominio pleno de un solar ubicado en el Barrio Las Lajitas, el cual lo compraron 

al Señor Juan Canales y estamos dispuestas a pagar el valor que la 

Municipalidad disponga; respecto a dicha solicitud, la Corporación Municipal 

dispuso y acordó vender a la persona que posee actualmente el solar, ya que 

dicho terreno se donó para beneficiar a personas de bajos recursos económicos 

y estos no supieron aprovechar para establecerse con sus familias y decidieron 

vender sin autorización, porque se los dono verbalmente sin legalizar cada solar 

y con la condición que no podrían vender; por lo que se toma la decisión de. El 

que solicite legalizar y ya tiene mejoras y le compro a estas personas, pues se 

les venderá previo inspección e informe de la Unidad de Catastro. 

5.7- Solicitud de Señor Antonio Orellana Matute con DNI 1602-1969-00019, pide 

autorización para pegue de agua para un solar compre atrás del colegio Cleofás 

C. Caballero Barrio el Campo de este Municipio; dicha solicitud se remitirá a El 

Encargado de fontanería Manuel Madrid y dar respuesta a la presente solicitud. 

5.8-  Solicitud de Directora del CEPB de la Comunidad del Ocotal, solicitando 

proyecto de intervención que incluye ventanas, reparación de techo, iluminación 

eléctrica, puertas metálicas, cielo falso y pintura, quedando pendiente la 

reparación de instalación de baños sanitarios, en vista de no contar con las 

condiciones pedagógicas para atender los educandos  de Pre básica y por la 

situación climática precaria, los alumnos se atienden en la parte externa del 

Centro Educativo, con fondos de Matricula gratis se compraron aires 

acondicionados y para poder hacer la instalación se necesita hacer dichas 

mejoras, respondiendo a la Solicitud, la Corporación Municipal se pronunció de 

acuerdo en apoyar, aprobando el presupuesto necesario para dichas mejoras. 



5.9- Solicitud de Maestro, Director y Padres de Familia de Alumnos del primer 

grado, sección de la Escuela  Dr. Miguel Paz Barahona de este Municipio de 

Arada; pide apoyo económico para la compra de un aire acondicionado para el 

Salón de clase; la solicitud quedo pendiente de resolver. 

5.10- Solicitud de Josué Pineda Rodríguez con DNI 1602-1998-00253 de la 

Comunidad de Candelaria de este Municipio, pide apoyo con láminas  de Alucín 

o de zinc de 12 pies y 8 canaletas para construcción de mi casa que con mucho 

sacrificio me he propuesto hacer, dicha solicitud queda pendiente de resolver. 

5.11-  Solicitud de Directora Ejecutiva Hospital Santa Bárbara integrado  Dra. 

Francia V. Paz, en el sentido de brindar apoyo económico de parte de la 

Municipalidad para la actividad que se realizara el 27/4/24 Tercera Edición 

Patepluma  Running  Neon, a beneficio de habilitación de una área de Medicina 

física y rehabilitación a pacientes de ortopedia y traumatología que visitan el 

H.S.B.I y apoyar a tratamientos; la Corporación Municipal tuvo a bien acordar la 

aprobación del aporte económico al Hospital Santa Bárbara Integrado. 

5.12- Solicitud de Dominio Pleno del Señor Servio Madrid con DNI 1602-1972-

00247 de un solar ubicado en el Barrio la Vega de este Municipio de Arada, S.B. 

5.13- Solicitud de Dominio Pleno de Señor Edin Joel Gómez Enamorado  con 

DNI 1602-1994-00084 de un solar ubicado en el Barrio la Pesa de este Municipio 

de Arada, S.B, dándole el trámite correspondiente. 

5.14- Tener por presentado el informe de Evaluación de control Interno realizado 

por la encargada de la unidad de Auditoria Interna Municipal. 

5.15- Tener por presentado el Dictamen sobre el Informe de Rendición de 

Cuentas Municipal, elaborado por la encargada de la Unidad de Auditoria Interna 

Municipal. 

6.-Informes: El Señor Alcalde informa que una fundación Norte Americana están 

promoviendo Aulas Tecnológicas y dotación de equipos tecnológicos para 

alumnos de las Escuelas y Colegios, esta semana sostuvimos reunión con ellos 

y la idea es establecer una red de aulas tecnológicas que sirve también como 

bibliotecas en los centros básicos del Municipio significa que beneficiara las 

comunidades del Palmo, Ocotillo, Ocotal, Las Marías, Caulotales y la Escuela de 

Arte, también la biblioteca de Escuela se va actualizar, queremos firmar un 

convenio con el Instituto Cleofás C. Caballero, con la carrera de informática y 

Robótica para que estos alumnos ayuden en todo el proceso de instalación, 

mantenimiento, que cada centro pueda tener computadoras portátiles con 

Internet, y la información ya descargada y puedan ellos no solo hacer tareas si 

no optan al información de Curriculum Nacional Básico, herramienta que 

facilitara el aprendizaje y a los Maestros también porque dentro del paquete 

viene la capacitación para ellos, estoy interesado a que apuntemos a la 

modernización y actualizarnos. 

La fundación daría 50% y la Municipalidad el otro 50% necesitaríamos aprobar 

un presupuesto de Lps: 800.000.00, dentro del paquete va la computadora, 



capacitación a los Maestros, Alumnos y acceso a Internet instalando antenas en 

cada Centro Básico, al respecto la Regidora Brenda Tróchez opino que ese 

presupuesto para la ayuda y beneficio que será para nuestros niños y se necesita 

mucho, El Regidor Fermín Figueroa manifestó estar totalmente de acuerdo 

porque son herramientas que harán crecer intelectualmente las próximas 

generaciones; así mismo el Señor Alcalde se informa, El Regidor Omar Bejarano 

dice estar de acuerdo por la importancia para los niños y Jóvenes principalmente 

en las áreas rurales, al salir de la Escuela y entrar al ambiente de ciudades ya 

estarán preparados para cualquier reto que se les presente, también bien informa 

el Alcalde que para cubrir la contra parte nuestra nos dan un año para pagar, 

trimestralmente o cada dos meses.(L. 200.000.00) siendo L.66,000.00 

mensuales el Señor Alcalde invito a la corporación a trabajar juntos y avanzar 

para resolver tanta problemática que existe en el Municipio estos dos años de 

Gobierno se ha tratado de solucionar todo el arrastre que hemos traído durante 

muchos años atrás ahorita vamos con nuevos proyectos como la Reparación de 

la Escuela de la Comunidad de la Cuchilla, Jimilile esta semana se firma los 

acuerdos de la Clínica de Salud a partir de mayo estará funcionando el Centro 

de Salud  los fines de Semana hasta las diez PM y es beneficio para toda la 

gente sin diologia política porque los partidos políticos fueron creados para 

promover el desarrollo de los pueblos. 

También informar que se les dona a los centros básicos un data show, parlante 

sonido para educar por medio de tecnología a los municipios y las comunidades. 

También en otros temas el Alcalde planteo la compra de dos carros para la 

Municipalidad en vista que los carros que hay ya dieron su vida útil solo para 

hace viajes cortos como las Comunidades el Rojo que nos ha estado sirviendo 

tengo que entregarlo porque esta asignando provisionalmente, lo compraríamos 

bajo financiamiento pagar unas cuotas mensuales de aproximadamente 400,50 

mil, falta de vehículo para viajes largos nos limita el trabajo por hacer y los 

Regidores opinamos estar de acuerdo en otro punto ya se hará el levantamiento 

de la segunda etapa de la escuela urbana y se ha realizado reuniones en algunas 

comunidades en el Palmo, Barrio la Palca porque se aprobó la pavimentación de 

la calle 200 metros lineales y la Municipalidad apoyara con el alcantarillado, 

también esta semana se hará iniciado a la demolición de la calle principal a la 

Municipalidad tocara revisar todo el alcantarillado y la empresa está encargada 

del proyecto podría alcantarillado para aguas lluvias, el proyecto tendría una 

duración de 5 meses, igual que el del Ocotal también se está planificando ya en 

este mes de mayo iniciar con el relleno de la cancha del Ocotal tirar la arenilla y 

hacer una reunión allá y reunir un grupo de jóvenes que nos ayude a sembrar la 

grama y tratar pavimentación de la calle porque hay cercos que tiene que mover 

y por la línea de agua; también se tocara el tema de contratar enfermeros para 

las comunidades hay una situación de una Iglesia que hay que resolver y también 

informar que se tiene que hacer una desviación y se tienen que reparar por el 

Sector de los Adioses para que la empresa trabaje sin contratiempos. Informar 

que hay un grupo artístico que se llama Equinoccio son escritores unidos, 

realizan una Celebración en Santa Bárbara y reciben apoyo de gobierno pero 

actualmente no la están recibiendo por parte alcaldía de Santa Bárbara, 



solicitaron nuestra ayuda, ellos harían todo el montaje y nosotros recibiríamos el 

fondo que va transferir la Secretaria de cultura y dárselo a ellos y des pues 

liquiden, la corporación estuvo de acuerdo en apoyar el grupo artístico. También 

informar que el Hospital Santa Bárbara integrado celebra por tercera bes una 

carrera para recaudar donativos (Patepluma Running Neon) para habilitar área 

de medicina física y rehabilitación a los pacientes de ortopedia y traumatología 

que visitan el Hospital Santa Bárbara Integrado, la primera bes apoyamos 

económicamente, la segunda vez no apoyamos y ahora piden nueva mente 

apoyo, aprobando la Corporación Municipal el aporte económico  

7.- El Lic. David Rodríguez presento el proyecto Mazapán Honduras con el fin de 

promover la producción de comercialización de mazapán en el municipio para lo 

cual, se pretende firmar convenio de afiliación de Alcaldía al proyecto Mazapán-

Honduras; la Corporación estuvo de acuerdo pero previo a firmar convenio se 

hará un plan estratégico, revisar los terrenos aptos para el cultivo, seleccionar 

los productores que participaran etc. 

8.-la honorable corporación Municipal por unanimidad de sus miembros 

presentes y en uso de las facultades conferidas por ley acuerda: 

A)  Aprobar presupuesto por un monto de Lps 800.000.00 para instalación de 

Aulas tecnológicas; incluyendo computadoras capacitación a maestros y 

alumnos, instalación de internet. 

B) Aprobar formar equipo de apoyo para implementar vivero y asistencia técnica 

de finca de mazapán en el marco del proyecto Mazapán-Honduras. 

C) Aprobar compra de vehículo para uso Municipal (1 o 2) bajo financiamiento. 

D) Aprobar el apoyo necesario al grupo artístico llamado Equinoccio.     

 E) Aprobar dar donativo al Hospital Santa Bárbara integrado a raíz de la 

actividad realizada a favor de los pacientes de ortopedia y traumatología. 

(Patepluma Rouning Neon). 

F) Aprobar por parte de la Municipalidad la venta de solares en el sector las 

Lajitas por el valor de L.30.000.00 realizado en el trámite legal correspondiente 

previa inspección de la Unidad de Catastro 

G) Aprobar proyecto de intervención para realizar mejoras en el C entro 

Educativo Pre básica de la Comunidad del Ocotal de este Municipio de Arada 

S.B. 

H)  Aprobó, Notificar que en la forma 7 de rendición  de cuentas acumulada al 31 

de diciembre del año 2023, por un error involuntario se realizó un registro en la 

cuenta de Nº 3831003103  BANCAFE,  para un moto de 200.000.00 mil ya que 

esta cuenta tiene un saldo de Lps 0.0 en el sistema bancario. 

I) Aprobar las notas de crédito y débito en tránsito correspondiente al 31 de 

Diciembre del año 2023 por un monto de: Lps. 8, 405,695.80. 



J) Traslado para opinión al apoderado legal de la Municipalidad, solicitud 

Mauricio Rosales (Informe Catastro). 

K) Tener por presentado el informe de rendición de cuentas municipal, elaborado 

por la encargada de auditoria interna  

L) Tener por presentado el informe de evaluación de control interno al 31 de 

marzo del 2024 elaborado por el encargada de la Unidad de Auditoria Interna 

Municipal. 

 

 

 


